

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes, 9 de Marzo de 1897

Año XXVI. Núm. 7.130

## MADRID 3 DE MARZO

En el correo de Cuba llegado ayer han venido estensas cartas del general Weyler, que, como es natural, mantiene frecuente y activa comunicacion con el Gobierno.

Aparte de los interesantes pormenores de la guerra que da el capitán general de Cuba, manifiesta respecto á las reformas, que á su juicio, éstas han de producir gran efecto para la pacificacion cuando llegue el momento de plantearlas en la gran Antilla, si bien debe seguirse ahora con energia la guerra para dar el golpe de gracia á los elementos irreductibles de la insurreccion, para los cuales no se han dictado las reformas, como en el preámbulo de éstas se indica.

Se ve, pues, por estos datos que el general Weyler está completamente de acuerdo con el Gobierno; puesto que, como éste, entiende que no ha llegado aún el momento de aplicar las reformas, pero las considera como un eficaz elemento de pacificacion, contra lo que habían supuesto algunos periódicos.

Y esta conformidad del general Weyler es con todo el gabinete, no con algunos ministros, pues á pesar de lo que se haya podido telegrafiar á Cuba ó de lo que se haya murmurado aquí, sin merecer ni alcanzar crédito, todos los individuos del gobierno están absolutamente conformes con el señor Cánovas del Castillo en lo relativo á las reformas como en los demás asuntos políticos.

(«La Época».)

## EL DIARIO DE LA GUERRA

Supongamos que han transcurrido dos meses y que estamos á 3 de mayo del año corriente.

Es la una de la madrugada, leemos los partes oficiales de la campaña, y tomamos la pluma para escribir «El diario de la guerra», que dirá así poco más ó menos:

«Los insurrectos han llenado de torpedos el río Cauto, cerrando por completo aquella vía fluvial, que se utilizó hasta los últimos meses del año anterior para municionar á Bayamo. Desde entonces los convoyes han tenido que ir por Veguita.

Como este camino no ofrece tantas dificultades, y las ofrecerá mayores en cuanto empiecen las lluvias, se está preparando en Manzanillo un gran convoy para conducirlo á Bayamo. El convoy irá escoltado por dos brigadas al mando del general Rey.

No hay noticias del Camagney. Tampoco se sabe donde está Máximo Gómez. Algunos le suponen en los montes de Najasa; pero otros aseguran que está en el Departamento Oriental. En la Habana ha circulado con cierta insistencia la noticia de su muerte.

En Las Villas no se señala ningún combate. Una partida intentó penetrar la otra noche en San Juan de las Yeras; pero fué rechazada. Al retirarse, los insurrectos quemaron quince bohios.

Dícese que el cabecilla Lacret murió en un encuentro que tuvieron nuestras tropas con su partida, cerca de Limonar (Matanzas).

En la provincia de la Habana ocurrieron dos encuentros de escasa importancia. Se hicieron al enemigo doce muertos.

Las lluvias que han empezado á caer en Pinar del Río dificultan los reconocimientos que venian haciendo las tropas.

Por la dificultad de aprovisionar los destacamentos establecidos en las lomas, se va á disponer su reconcentraci6n en los poblados.

La pacificaci6n total y efectiva de las provincias occidentales, desde el Cabo de San Antonio hasta la Trocha de Júcaro á Moron, quedará consolidada en todo este mes. Entonces planteará el gobierno las reformas en las provincias de Pinar del Río, Habana, Matanzas y Santa Clara.

De ese modo se dará satisfacci6n á los partidarios del planteamiento inmediato de las reformas y á los que consideraban que no debían establecerse hasta que el territorio estuviese pacificado por las armas.»

Posible es que no se ajusten los sucesos el 3 de mayo próximo á los que acabamos de reseñar; pero al paso que van las cosas, hay motivos para temer que la discrepancia no se advierta más que en algun detalle.

(«El Liberal», de Madrid.)

## TELEGRAMAS

Madrid 5.—Telegrama oficial de Filipinas:

Parañaque 1.º.—El capitán general al ministro de la Guerra.—El día 1.º, concentrados todos los rebeldes guarecidos en la sierra de Subul, intentaron penetrar en la provincia de Nueva Ecija y unos mil insurrectos avanzaron en direcci6n á Cabanatuan y Sampol y les fué cortado el paso en sitio de Dahan, partido de Tabú, y fueron dispersados, con pérdida de 32 muertos por 3 heridos nuestros.

Otra columna alcanzó á un grupo fugitivo y causó 17 muertos, y emboscada otra fracci6n, hizo 2 prisioneros, consiguiendo evitar la invasi6n é internándose otra vez el enemigo en las sierras, abandonando en su huida armas, municiones y caballos.

Felicita al general Rios y á los jefes de columna.

En la sierra de Hongat y otros puntos se han causado 30 muertos al enemigo por las columnas que iban en su persecuci6n y que impiden el paso á la parte llana del distrito de Bataan.

Han vuelto al monte muchos presentados y hostilizan diariamente á los destacamentos.

El general Jaramillo ha limpiado de insurrectos la costa Oeste de la laguna de Taal, despues de algunos combates, causándoles 18 muertos.

Los rebeldes de los barrios de Manila, figurando entre ellos carabineros y soldados desertores, atacaron ayer el destacamento de San Mateo.

Un oficial con algunos soldados salió á su encuentro, causándoles bastantes bajas; pero en vista de la grandísima superioridad del número se acogieron al fuerte para no ser envueltos junto con 2 heridos y esperó el auxilio de la columna Gimenez, la que acudió, encontrando algunas trincheras en el río Nanea bien defendidas, que tomó despues de un rudo combate, quedando en posesi6n de ellas hasta la llegada de nuevos refuerzos y municiones de Manila.

Antes de recibirlos apareció por la espalda y flanco del enemigo la columna del combate Pujol, procedente de Morong, que con noticia de la presencia de insurrectos en los montes, acudió á través de escabrosidades y en marcha rápida y penosa, llegando al teatro de la lucha con oportunidad precisa para dar buen éxito á la operaci6n.

Perseguido ya el enemigo hasta 5 kilómetros mas allá de Montalvan, dejó en nuestro poder lanzacas, fusiles Remington, pólvora, pertrechos y 120 cadáveres recogidos en las trincheras y sus alrededores, habiendo tenido mas bajas en el estenso campo en que se desarrolló la acci6n, quedando desembarazado el destacamento de San Mateo y castigados los rebeldes.

Nuestras bajas, son el capitán Delcros y 5 soldados muertos y el teniente Singallan y 17 individuos de tropa heridos.

Hay noticias posteriores que aseguran que el número de rebeldes era de 1.800.

Recomiendo á V. E. al teniente coronel Gimenez y al comandante Pujol, aquél infatigable desde los últimos sucesos de Manila y éste por el acierto, oportunidad y dotes desplegadas en la importante operaci6n de Nanea, á quienes propondré oportunamente.

En la provincia de la Laguna se presentó un grupo de 30 rebeldes, recorriendo los pueblos y barrios y escitando á sus habitantes á la rebeli6n.

El gobernador envió una fuerza que los sorprendió en Mantanag, los batió y capturó al cabecilla.

Las avanzadas de la línea del Zapote, ayer y hoy, causaron 2 muertos y 2 heridos al enemigo.

No tengo noticias del general Lachambre, esperándolas de un momento á otro.

He reforzado con seis compañías de

infantería de marina la guarnici6n de Manila.—Polavieja.

—Se ha dicho esta tarde, y solo á título de informaci6n recogemos la noticia, que seguramente el domingo próximo saldrán para Victoria una brigada de infantería, un regimiento para Alava y otro con direcci6n á Segovia.

No dejamos de consignar que al darse esta noticia añadiase que la marcha de dichas fuerzas solo tiene por objeto realizar maniobras en los espesados puntos.

También parece que se ha dispuesto que las fuerzas de varios cuerpos de ejército salgan á hacer paseos militares.

El anuncio de esas medidas ha sido objeto de animadas conversaciones en los llamados círculos políticos.

—La «Epoca» añade: Hoy han continuado los habituales concurrentes al salón de conferencias propalando rumores absurdos.

En las primeras horas de la tarde dijeron que en el Norte habia aparecido una partida carlista, la cual era perseguida por una brigada de infantería, y que en Oyarzun habia sido descubierto un depósito de 5.000 fusiles.

Ambas noticias son absolutamente inexactas.

Los tradicionalistas que se hallaban en el Congreso y á cuyo conocimiento llegaron los antedichos rumores, manifestaron su indignaci6n en términos muy vivos.

A las seis y media de la tarde fueron á la presidencia los diputados carlistas señores Barrio y Mier, Irigoray, Mella y Sanz, con objeto de visitar al señor Cánovas.

Se ha dicho que los individuos de la minoría protestaron ante el presidente del Consejo contra los rumores que les suponen dispuestos á promover movimientos sediciosos.

—Se han entregado al ministro de Hacienda las pruebas de los títulos definitivos de las obligaciones de Aduanas, que resultan muy artísticos.

La tirada comenzará mañana y se espera que en el mes próximo podrá hacerse el canje de gran número de las carpetas provisionales.

Madrid 5.—Los carlistas han acordado celebrar el día 10 de marzo una funci6n religiosa, una velada literaria y varios actos de caridad.

Mañana publicará la «Gaceta» una Real orden concediendo exámenes extraordinarios á los que como médicos deseen tomar parte en las oposiciones para ingresar en Sanidad militar.

Segun dice un telegrama particular de Nueva York, en un banquete celebrado en Ohio, M. Sherman ha pronunciado un discurso alabando los trabajos jingoístas. Ha dicho que la nueva administraci6n protegerá los intereses nacionales, tanto por mar como por tierra, y que cree que la forma republicana de gobierno regirá en toda Amé-

rica. Aludiendo á Cuba y al Canadá, ha deslizado la profecía de encubiertas amenazas contra las naciones europeas que aun poseen colonias en América y ha ensalzado la independencia de los Estados Unidos.

Ha producido gran sorpresa el discurso de M. Alger, secretario de la Guerra, contrario á las declaraciones de M. Sherman.

El ex-gobernador señor Bremon ha sido sentenciado á privacion, por dos años, del ejército de todo cargo público.

Ha sido casada la sentencia de pena de muerte, dictada contra Borrás por la Audiencia de Tarragona, condenándosele á cadena perpétua.

Se ha sobreesido la denuncia formulada contra el señor Figueroa, por un artículo publicado en el «Heraldo», en el que al parecer se atacaba la forma de gobierno.

París 4.—Tolon.—Se ha mandado á los acorazados de la escuadra activa «Devastation», «Almiral Baudin» y «Neptune» y al crucero «Eugeaud», que estén dispuestos para dirigirse á La Canea.

París 4.—Washington.—La Cámara de los diputados ha aprobado por 192 votos contra 37 la ley de inmigración, contrarrestando de esta manera el veto puesto á dicha ley por el presidente.

El nuevo gabinete ha quedado constituido en la siguiente forma: Secretario de Estado, M. Sherman; Tesoro, M. Gage; Guerra, M. Alger; Interior, M. Bliss; Marina, M. Long, y Agricultura, M. Wilson, Attorney general, M. Mackenna, y director de Correos, M. Gary.

El presidente de la república ha ratificado la ley relativa á la Conferencia monetaria.

Londres.—Ha salido para Atenas el acorazado «Anson».

París 4.—Atenas.—El coronel Metaxas se ha encargado del ministerio de la Guerra en reemplazo de M. Senolenitz.

París 4.—Dicen al «Temps» desde Atenas que la Nota de las potencias no ha desanimado absolutamente á los atenienses, los cuales esperan que se dará á ella una respuesta negativa, consideran el rompimiento de las hostilidades con Turquía como la mejor solución y se disponen para hacer manifestaciones en favor de la guerra, siendo muchos los voluntarios que se alistan para tomar parte en ella.

París 4.—Atenas.—Los periódicos se muestran unánimes en aconsejar la resistencia, algunos proponen que se promueva la revolución en Macedonia y el Epiro, y el «Hestia» aconseja que se traslade la capital de Gresia á Larissa.

París 4.—Atenas.—El nuevo jefe de la escuadra griega M. Sachtouris ha llegado á La Canea.

Tres vapores helénicos han logrado desembarcar en la isla de Creta vivres y municiones.

Constantinopla.—Han sido declarados en disposición de hacerse á la mar 22 buques de guerra turcos.

París 4.—Roma.—Las elecciones de diputados se han fijado para el día 21

del actual y el Parlamento ha sido convocado para el día 5 de abril.

Relgrado.—Han ocurrido algunas agresiones de los tureos contra los cristianos en la antigua Sérvia. Un grupo de arnautas atacó al séquito de una boda sérvia cerca de Tetewo, y resultaron 17 muertos y 21 heridos.

Montevideo.—Se ha proclamado el estado de sitio y se ha ordenado la movilización de las tropas.

París 4.—Todos los indicios confirman que Grecia rehusará acatar la Nota de las potencias y que llamará las reservas de 1888 á 1890, mientras se prepara la movilización general.

París 4.—La Cámara de los diputados ha acordado que se abra una información acerca de la elección de Brest en la que resultó elegido el Reverendo Gayraud, y ha decidido que se publique el discurso de M. Hemon contra el peligro de clericalismo.

París 5.—Washington.—El nuevo presidente de la república, M. MacKinley, ha delarado en su Mensaje que los Estados Unidos seguirán una política firme, imparcial y pacífica y acudirán al arbitraje en los casos difíciles.

Añade que se seguirá una política proteccionista y que en la revisión de las tarifas de aduanas se seguirá el principio de la reciprocidad conforme á la ley de 1890.

Dice que las leyes de nacionalización é inmigración serán mas severas y que el Congreso deberá ocuparse en el progreso de la marina mercante.

Termina diciendo que la razón porqué convoca al Congreso para el 15 del actual es la situación del Tesoro.

## LOS GASTOS DE LA GUERRA

Madrid 28.—La «Gaceta» publica las cuentas de lo que ha importado la campaña de Cuba desde primero de Julio á fin del año próximo pasado.

La partida de gastos asciende á 44.999.736 pesos, quedando una diferencia en menos de 15.434.684.

Publica asimismo el diario oficial un estado de la intendencia de Hacienda de la Habana respecto á pagos é ingresos con cargo al crédito de guerra, del que se desprende que durante el pasado 1896 se pagaron por Marina cinco millones, 250.769, por guerra, 70 millones 555.170 y civil 1.131.918, quedando un saldo para el presupuesto de la campaña de pesos 10.880.889.

## ASUNTO DEL DIA

Contestando á la felicitación del Sacro Colegio dirigida á Su Santidad con motivo del aniversario de su coronación, Leon XIII ha hablado de la unidad de la Iglesia en los mismos términos de la Encíclica del mes de Junio último, y ha aludido también á la necesidad de la concordia entre los católicos.

«La unidad cristiana, ha dicho el Soberano Pontífice, es el objeto supremo de la Iglesia. La empresa es árdua, pero Dios vela constantemente por los apóstoles de la Verdad para que sus trabajos sean fecundos.

«Las oraciones que todo el mundo cristiano hace en este sentido, son un gran motivo de esperanza.

«Las tendencias de nuestro tiempo

favorecen más bien estas mismas esperanzas, porque la idea de la humanidad preocupa á las generaciones actuales.

«El desenvolvimiento de la civilización ayuda á la comunidad de aspiraciones y de costumbres. Entre los pueblos existe hoy un vivo sentimiento de fraternidad desconocido en los siglos anteriores.

«Dios hará que las humanas inclinaciones converjan hacia la unidad de la fe. Favorecer este movimiento fué el objeto de Nuestra decisión referente á las ordenaciones anglicanas, tomada después de un examen prolijo, imparcial y atento.

«Nos conjuramos á los hijos del Imperio británico separados de nuestra fe, á que no acojan con recelo esta decisión, sino que estén persuadidos de que la inflexibilidad de nuestro deber solamente es la que nos dictó una sentencia conforme á la verdad.

«La concordia también es la que nos ha inspirado en el celo que hemos empleado para nuestros hijos de Francia.

«Propusimos como fin los grandes intereses espirituales sobre los intereses de la política y las discordias que ella engendra.

«Queremos evitar toda discordia, que no produce fruto alguno y es además perjudicial en alto grado á la causa de la religión y de la Iglesia.

«Un aviso general hubiera sido ineficaz é insuficiente. Era necesario corroborarlo con reglas prácticas, é indicamos el terreno de la legalidad constitucional donde todos á una deben cooperar al bien común, moral y religioso.

«El buen sentido y la buena voluntad de muchos nos secundaron; pero si la concordia hubiera sido completa y la acción uniforme ¡cuánta abundancia de frutos no se hubieran derivado para la Iglesia y Francia!»

Las palabras del Papa merecen ser muy meditadas, sobre todo en España, donde es verdad que han alcanzado algún éxito entre personas de buena voluntad; pero donde también quedan bastantes discolors que se entretienen fomentando divisiones en mal hora surgidas.

\*\*\*

Posesionado ya MacKinley de la presidencia de los Estados Unidos, pronto se sabrá su criterio oficial tocante á la cuestión cubana.

Probablemente consistirá en continuar la política de su antecesor, pues otra cosa no permiten la razón y el derecho; más si desgraciadamente no sucediera así, no cabe desconocer la gravedad de la situación que resultaría entre los Estados Unidos y España.

Para tan inesperado pero posible caso, está seguramente preparado nuestro Gobierno, al que no puede negarse la actividad y energía con que ha ido acumulando buques y pertrechos de guerra; y es verdaderamente una fortuna, en medio de tantas desdichas, que se halle al frente de la nación un estadista como el señor Cánovas, único que eficazmente secundado por el general Azcárraga y otros ministros, es capaz de soportar el peso abrumador de las dificultades presentes.

\*\*\*

Poco satisfactorias son las últimas noticias de Filipinas.

La tenacidad de los rebeldes, su ten-

dencia á propagar la insurrección llevándola al corazón mismo de Manila, y la saña con que asesinan á los españoles que caen en sus manos, demuestran que se trata de una guerra de raza, solo extinguiible por el hierro y el fuego.

Quien crea que con generosidades y reformas puede desarmarse á los feroces tagalos, se engaña lastimosamente. Aquellos odian á los «castilas» y solo se contentarían con exterminarlos y proclamar la independencia del archipiélago.

De todo lo cual, y de lo que está sucediendo en Cuba aún después de la concesión de reformas liberales, se desprende que la mejor manera de conservar en lo porvenir nuestro mercedado imperio colonial, es dejarse de idealismos y encargar tal misión á poderosas escuadras.

El día que éstas fueran capaces de inspirar respeto á las naciones vecinas de nuestras colonias, acabaríanse las expediciones filibusteras y las esperanzas de los separatistas.

De otro modo, pensar que Cuba y Filipinas podrán conservarse unidas á España por los lazos del amor y de la gratitud, es una candidez impropia de los tiempos positivistas que atravesamos.

\*\*\*

¿Y de política interior, qué? Ante las terribles contingencias de un cambio de política en los Estados Unidos y las lamentables noticias de la insurrección filipina, casi parece ridículo hablar de fusionistas, de republicanos y de las pequeñeces en que de ordinario se ocupan.

¿Qué sería del país, entregado ahora en manos de Sagasta, Moret y López Domínguez, ó presa de las turbas democráticas?

Asusta pensar en los trastornos que fatalmente ocasionaría un cambio de situación cuando tantos y tan poderosos enemigos acechan el menor descuido para vencernos.

De ahí que ya nadie crea en ella, y menos el señor Sagasta.

## Gacetilla

Segun leemos en los periódicos recibidos de Palma el partido fusionista no ha tomado parte en las elecciones de compromisarios celebradas el día 6 del actual en aquella Isla para cubrir la vacante de Senador ocurrida por fallecimiento del Sr. Marqués de la Cenia.

El día 13 del corriente á las 12 de su mañana deberá reunirse en las Casas Consistoriales el Ayuntamiento y Junta municipal para acordar los medios de cubrir el cupo de consumos de esta ciudad en el año económico de 1.897-98.

Por la Delegación del Gobierno en esta Isla se ha impuesto la multa de 250 pesetas á dos mujeres de vida alranda por escándalos promovidos ayer tarde en la vía pública y por su estado de embriaguez.

En los primeros días del corriente, toda la infantería del ejército de la Península quedará dotada del fusil Maüser, con la necesaria cantidad de cartuchos.

Ya se hubiera dado este armamento á la infantería si no hubiera sido preciso enviar once millones de cartuchos á Cuba y Filipinas; pero las fábricas trabajan con mucha actividad, y pronto habrá cartuchería bastante para que el Maüser sea repartido.

Y pronto también tendrán el mismo

armamento las fuerzas que guarnecen nuestras posesiones en Africa y los distritos militares de Baleares y Canarias.

En los escaparates del establecimiento del señor Tudury, «La Mariposa», situado en la calle de la Arravaleta, está expuesto un cuadro al lápiz, obra del niño de trece años, residente en Palma, llamado Juan Grauches Sabater, y alumno del profesor don Eduar-do Ankarma.

Dicho trabajo es primoroso, tomado de una fotografia, en el que el jó- ven dipujante demuestra recomen- dables aptitudes y merecido justos y generales elogios, no solo por la deli- cadeza y fidelidad con que está re- producido, sino tambien por la corta edad que cuenta, que constituye pode-roso motivo para los encomios y plá- cemes que está recibiendo de los inteli- gentes.

El vapor-correo «Ciudad de Mahon» fondeado en este puerto á las seis de esta mañana pr. cedente del de Palma, ha sido portador de la correspondencia de Madrid del dia 4 del actual y 5 de Barcelona; y segun noticias adquiridas los vapores-correos mallorquines se hallaban detenidos al fondear ayer ma- ñana en Palma el «Ciudad de Mahon».

Prevenimos á los contribuyentes por subsidio industrial y territorial que ma- ñana espira el plazo señalado á los que no han satisfecho aun sus cuotas co- rrespondientes al tercer trimestre del actual año económico.

Durante el mes de Febrero próximo pasado se han inscrito en el Registro civil 34 Nacimientos y 13 de funciones.

En virtud del concurso celebrado en la subsecretaria del Ministerio de la Gobernacion aprobado por R. O. de 25 de Febrero último han sido nombra- dos:

D. Isidro Sanz Canet para la plaza de Marinero Celador del lazareto sucio de Mahon:

D. Juan Torres Roig para la de Ce- lador del Lazareto de Pedroza, que en la actualidad desempeña la plaza de Auxiliar Celador de la Direccion de Sanidad de este Puerto y D. Enrique Posada Torre á la de auxiliar Celador de la Direccion de este Puerto.

Por Real orden se ha concedido á D.ª Maria Concepcion Bisellach Ma- theu, viuda del teniente coronel don Manuel Fuenmayor la pension anual de 1.825 pesetas.

En los quince últimos dias del mes de Mayo próximo, tendrán efecto en la Audiencia Territorial de esta ciudad exámenes generales de aspirantes á procuradores que reunan las condicio- nes señaladas en los números 1.º, 3.º y 4.º del artículo 813 de la ley provincial sobre organizacion del poder judicial.

Los que deseen sufrir dicho examen, deberán presentar sus solicitudes den- tro de la primera quincena del mes de Abril próximo en la secretaria de la in- dicada Audiencia.

Cuadro de Honor de los alumnos del Instituto de segunda enseñanza para durante el actual mes de Marzo:

Latín (primer curso)  
D. Francisco Ferrer y Hernández.  
D. Faustino Costa y Carreras.

Latin (segundo curso)  
D. Jaime Sancho y Tous.  
D. Emilio Vila y Alvarez.

Geografía  
D. Francisco Ferrer y Hernández.  
D. Francisco Vidal y Sintas.

Historia de España  
D. Jaime Sancho y Tous.  
D. Francisco Orfila y Albertí.

Historia Universal  
D. Juan Ramirez y Ferriz.  
D. Antonio Ballester y Llambias.

Religion y Moral  
D. Francisco Vidal y Sintas.  
Francés (primer curso)

D. Mateo Seguí y Carreras.  
D. Facundo Soler y Ferrer.

Aritmética y Algebra  
D. Emilio Vila y Alvarez.  
D. Juan Taix y Aitorrasagasti.  
Física y Química  
D. Diego Pretus y Escudero.  
D. Jaime Ferrer y Hernández.  
Historia Natural  
D. Lorenzo Lafuente y Vanrell.  
Agricultura  
D. Lorenzo Lafuente y Vanrell.  
Dibujo (geométrico)  
D. Mariano Pedrol y Martiz.

Pasajeros llegados esta mañana de Palma en el vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Teófilo Bourret; José Palmer; Jo- sé Pulgrós; José Alzina y S. Caro; To- más Juan; Gabriel Ferrer; Jesús M.ª Sobrido; dos oficiales; 14 individuos de marina, y tres individuos de tropa.— Total 27.

Pasajeros salidos para Palma en la tarde de hoy á bordo del vapor-correo «Ciudad de Mahon»:

D. Juan Azoríu; Nicanor Fontela; José Ortega, Felipe Menorca; Cristó- bal Portella; Lorenzo Mercadal; Ra- mon Orta; Bernardo Roselló; Juan Ro- selló; Jaime Sastre; Agustín Brunet; Miguel Suau; Miguel Botía; Antonio María; Bartolomé Causés; Miguel Bos- cana; José Jaume; Jaime Tuduri; Barto- lomé Clapé; Catalina Torres, y Diego Real.—Total, 21.

REMITIDO

Sr. Director de EL BIEN PÚBLICO.  
Mahon 9 Marzo 1897.

Muy señor mio: Desearia de su nun- ca desmentida amabilidad insertara en su acreditado diario el comunicado que precede, enviado con igual fecha al señor Director de «El Liberal».

Anticipándole las gracias se ofreo de V atento y s. s.  
q. b. s. m.

Ricardo A. Olmedo.  
Sr. Director de «El Liberal»  
Mahon 9 Marzo 1897.

Muy señor mio: A su imparcialidad y en nombre de la Compañía del Tea- tro Principal su representante vése en el deber de rogar aclare en el número próximo el concepto equivocado que se desprende en el segundo párrafo del juicio critico de la funcion verificada el sábado 6 de los corrientes en el salon- teatro del extinguido casino «El Re- creo» en su número 4.669.

No hay precedentes en los anales teatrales de que se despidan en otro tea- tro una Compañía, tanto más cuanto ese es de menor categoria al que ha re- cibido los plácemes una compañía de actores—no cómicos—; por eso dejó sin protesta la Compañía del Teatro Prín- cipal el proceder de don Joaquín Nú- nez, que sacrificando á miras egoistas su dignidad artistica ha puesto, y de aquí el molestar á V. á tan acreditado periódico, en el terreno de comediantes que á estilo titiritero en el «Centro Re- publicano» dieron la entrada gratis con «La Dolores» y «La primera posturas» y, como vulgarmente se dice, la salida pagando.

Confianto en que solamente sorpren- diendo su buena fé, ha caido este pe- riódico en tan insulsa ridiculez, como por ser de ley, espera su insercion y se ofrece de V. atento s. s.

q. b. s. m.  
Ricardo A. Olmedo.

Vida Religiosa

CALENDARIO

Santo de hoy.—Sta. Francisca viuda y ro- mana y Sta. Catalina de Bolonia vírgen.  
Santo de mañana.—S. Meliton y compa- ñeros mártires.

CULTOS

Mañana por la noche sermón moral en el Carmen; á la oracion Rosario, predican- do el Rdo. P. Manuel Carceller de la Com- pañía de Jesús, Perdon ó Dios mio y Mi- serere al órgano.  
En S José Misa y Comunión á las 7

para los devotos Josefinos, como ofrecen todos los miércoles á su padre Patriarca.  
En S. Francisco, ejercicio piadoso del Viacrucis y despues la practica de la Sole- da de Maria Santísima.  
Continúan las Cuarenta Horas en el Asilo de Huérfanos, el Señor está de ma- nifiesto por la tarde de 5 y media á 7 y medianoche.  
Doctrina Cristiana por la noche en las iglesias parroquiales para los niños de pri- mera Comunión.

VISITA Á LA CORTE DE MARÍA  
Mañana se hace á Ntra. Sra. del Pilar en el Carmen.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 'Madrid 8.—4', '4 por ciento Interior', 'Idem Exterior', etc.

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

Table with 3 columns: Item, Dinero, Papel. Includes entries like 'Industrial Mahonesa', 'Banco de Mahon', 'Eléctrica Mahonesa', etc.

Novimient del Puerto

Entrados el 9  
De Palma, vapor-correo «Ciudad de Ma- hon».  
Despachados el 9  
Para Palma, el buque anterior.

Anuncios oficiales

D. JUAN DE OLIVAR Y FEBRER, Barón de las Arenas, Alcalde Presidente del Muy Ilustre Ayun- tamiento de esta Ciudad.

Hago saber: que en este Ayunta- miento se amplian los expedientes de excepcion del servicio militar activo propuestos por los mozos de los tres reemplazos anteriores que á continua- ción se expresan:

REEMPLAZO DE 1894

Miguel Cardona Seguí; hijo de padre sexagenario.  
Gabriel Pons Olives; hijo de padre sexagenario.  
Bernardo Orfila Orfila; hijo de padre sexagenario.  
Emilio Hernandez Rou; hijo de viuda.

REEMPLAZO DE 1895

Francisco Ballester Molina; hijo de padre pobre é impedido.  
Antonio Carreras Sintés; hijo de pa- dre sexagenario.  
Antonio Cardona Pons; huérfano de padre y madre y manteniendo una her- mana menor.  
Jorge Prieto Terrasa; hijo de viuda.

REEMPLAZO DE 1896

Miguel Alcina Martí, hijo de padre sexagenario.  
Tomas Sintés Mercadal, hijo de pa- dre sexagenario.  
Juan Sintés Sintés, hijo de padre sexagenario.  
Tomas Mercadal Pons, hijo de padre sexagenario.

José Subirats Moll, como hijo de pa- dre impedido y pobre.  
Antonio Campins Bisquerria, hijo de padre impedido y pobre.  
Esteban Taltavull Timoner, hijo de viuda,  
Francisco Olives Tutzó, hijo de viuda.

Lo que se anuncia para que los inte- resados puedan hacer las reclamacio- nes en pró ó en contra de las excepcion- es alegadas.—Mahon 8 Marzo 1897.  
—El Barón de las Arenas.

Hago saber: Que en este Ayunta- miento se instruyen expedientes de

excepcion del servicio militar activo propuesta por los mozos Vicente Hu- guet Guastevi, Francisco Orfila Orfila y Francisco Gofalons Olives números 146, 200 y 49 respectivamente del reemplazo del corriente año; el prime- ro por hijo de padre pobre y sexage- nario y los dos restantes por tener un hermano sirviendo.

Lo que se anuncia para que los inte- resados puedan hacer las reclamacio- nes que crean oportunas en pró ó en contra de las excepciones alegadas.— Mahon 8 Marzo 1897.—El Barón de las Arenas.

Telegramas

El Bien Público

Madrid 8.—8 n.

Zaragoza.—Los sublevados han cortado el telégrafo entre las esta- ciones de Foz, Calandra y Atecoriza. Se supone que se dirigen á Canta- vieja.

Ha habido un encuentro entre los amotinados y fuerzas de la Guardia civil en Valderobles, se les persigue á marchas forzadas por una seccion de caballería de la benemérita que salió de Zaragoza.

Madrid 8.—10 n.

«La Época» acoge el rumor de que se sabe por telegrama particular que la columna Lachambre tomó Salitran despues de rudo combate, su- friendo el enemigo muchas bajas. Las que tuvieron las tropas fueron menores pero sensibles, contándose entre ellas al general Zabala.

Madrid 9.—3'45 mad.

Dice un telegrama oficial de Ma- nila que ayer marchó la columna Lachambre á Salitran, ocupando las trincheras y burlando al enemigo que empezaba el ataque por Zapote, obligando á éste á abandonar sus po- siciones. El enemigo se concentró en una trinchera de mil metros la que tomó á la bayoneta el general Zabala, causando al enemigo setenta muertos. La tropa tuvo muerto al general Zabala y diez soldados, y treinta y cinco heridos, contándose entre éstos á los capitanes March y Rubió, y los tenientes Infante y Fer- nandez.

En otros encuentros matamos vein- te y siete rebeldes.

Madrid 9.—10'15 m.

Alemania y Rusia coinciden en que es necesario tomar medidas co- rrectivas contra Grecia.

Lord Salisbury ha visitado á la Rei- na Victoria en el palacio de Wind- son y despues conferenció con los embajadores de las potencias euro- peas, residentes en Londres.

Madrid 9.—12'30 t.

Se comunica oficialmente de Cu- ba que en las provincias de Haba- na, Matanzas y Las Villas han ocu- rrido varios encuentros, matando en Quintin Vidal á veinticinco re- beldes, habiéndose presentado á in- dulto catorce.

# CURIOSIDADES

## EPITAFIO ORIGINAL

Merece citarse por lo que tiene de raro, el siguiente epitafio de un relojero que tuvo el buen humor de grabarle por si mismo para cuando hubiese de necesitarlo:

«Aquí yace en «posicion horizontal», el cadáver del relojero I. R. S.

La honra fué el «muelle real» de su vida, y la prudencia el «regulador» de sus acciones.

«Sus movimientos» fueron sabiamente regulados, y el temor de Dios y el cariño del prójimo fueron siempre la «llave» de su proceder.

Disponía tan bien del tiempo, que «las horas» se le deslizaban en una «ancha esfera» de placer y delicias, hasta que se «le acabó la cuerda», á la edad de sesenta y siete años, con la esperanza de aparecer «límpio» de culpas en el supremo tribunal ante la presencia del «Gran Relojero del Universo.»

## COLMOS

Para un oculista: Buscar unas gafas para los ojos de gallo.

Para un ministro: Presentar un real decreto á la firma del rey de copas.

Para un jugador: Jugar al monte Sinaí.

Para un carabiuero: Cargar la carabina de Ambrosio.

Para un cerrajero: Arreglar las guardas de la llave de «fa en tercera».

Para un sarg nto de Caballería: Montar el caballo de bastos.

Para un cirujano: Cortar un brazo de mar.

Para un platero: Colocar un anillo en el dedo del destino.

## ESCOLAR DESPEJADO

Maestro.—¿Podría V. poner ejemplos de las cuatro operaciones fundamentales de la Aritmética.

Discípulo.—Si, señor. Los votos se adicionan, los fondos del Estado se sustraen, los escándalos se multiplican, los políticos se dividen en partidos para partirnos á todos por el eje.

## EPIGRAMA

Después que al juego un truhán Perdió hasta el último duro, Exclamó con loco afán:

—¿Dónde hallaré un talismán Que me saque de mi apuro?—

Y oyéndole Bernabé, Le contestó el muy paleta:

—¿Un tal Ismán busca usted? Pues por mi parte no sé Dónde para ese sujeto

## "Centro Carnavalesco."

Se convoca Junta General extraordinaria para el domingo 14 del actual á las doce de la mañana en el Teatro Principal, al objeto de tratar de la disolucion del referido «Centro» y acordar la venta ó subasta de los utensilios con que cuenta —La Junta. 3

## Banco Hispano-Colonial

COMISION EN MAHON

Terminada la agregacion de hojas de cupones á los Billetes Cuba 1886, correspondientes á las facturas núms. 1 al 69 inclusivos, presentadas antes del 23 de enero próximo pasado, pueden los señores tenedores de las mismas presentarlas á esta Comision, Infanta, 24, desde el próximo lunes 8 del corriente, de nueve á una del dia, para retirar los Billetes respectivos.—Mahon 5 de marzo de 1897.—El Comisionado, Juan Taltavull. 6

## Subasta

A voluntad de su dueño, sin sujecion á tipo alguno y siempre que la postura sea competente á juicio del vendedor, el miércoles 17 del corriente á las once de la mañana se subastarán en la plaza de la Constitucion de esta Ciudad por voz del pregonero público las casas señaladas con los números 67 y 69 de la calle de Gracia de esta Ciudad.

Dichas casas se subastarán por separado y el comprador siquiere, no tendrá que desembolsar todo su valor: tienen aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 40 metros de largo. 9.—11.—13.—15.

## Nodriz

Una, leche de pocos dias, de 32 años de edad, que por habersele muerto la criatura desea encontrar para amamantar.

Vive en el prédio «Cutainas» d'es Poni (S. Clemente). 3.

## TINTAS

negra (en botellas sifon y á granel), azul, verde, morada y encarnada, para sellos de goma, colores azul, negro, morada y encarnada.

## YESO

EN CAJONES DE 100 BARRAS á 2'50 ptas. cajon

Listas de embarque.

Libretas de alquiler.

Fes de vida.

Hojas de estadística criminal de guerra.

Véndense en la imprenta de «El Bien Público» Bastion, núm. 39.

## HERPES:

Cúranse

CON EL

LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO ROVER

(HUMOR SALAT)

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictámen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma.

Es el preparado que más se usa para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal.

Remedio seguro y rápido para la curacion de las ulceraciones simples de la piel, escrofulidez de la misma, erupciones, etc., etc.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas, P. de Antonio Maura, Palma. En Mahon: Farmacia Mahonesa de D. Honorio Pons.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.

# BAZAR CANET Y PONS

## TEMPORADA DE INVIERNO

Qué diremos á este respetable público esta temporada? Que todos los artículos de esta casa son cada día más baratos, que lo que no se vende se regala, que todos los compradores antes de proveerse de géneros de la presente estación, ganarán un 25 por 100 visitando estos establecimientos.

Ganar muchos pocos es siempre nuestra divisa.

ARTÍCULOS para Señora ¡GRAN SURTIDO!  
para Caballero en abierta competencia con los pañeros.

Cortes para trajes 14 palmos lana, por . . . . .	6'00 pesetas
Cortes para pantalones de lana, por. . . . .	2'50 »
Trages hechos de lana, por. . . . .	17'00 »
Pantalones hechos de lana, por. . . . .	5'00 »

1.000 CAPAS DESDE 15 Á 100 PESETAS

IMPERMEABLES VERDADERA GANGA

Visitad nuestros almacenes y os convencereis de todas las verdades.

NUEVA, 37 Y 39. CANET Y PONS HANNÓVER 18

DESDE 15 A 100 PTAS.